

dans un complexe séparé chargé de la répartir entre les différents utilisateurs, grands ou petits entrepreneurs, monopoles, artisans ou usagers particuliers.

Chaudières, courroies et poulies vont céder la place à un appareillage plus souple qui permettra une mécanisation plus étendue et plus diversifiée. Tours, presses, fraiseuses, jadis utilisés à des fins multiples, demandaient de la part des travailleurs une longue formation.

Le rôle de ces mêmes machines se réduira de plus en plus à une fonction unique, et, réclamera de moins en moins l'intervention humaine ou la simplifiera à l'extrême. Le perfectionnement et la spécialisation de l'outil ont donc pour principale conséquence une déspecialisation du travail direct: chaînes, surveillance, manut.

D'autre part, les perfectionnements techniques apportés aux outils de production donneront naissance à une nouvelle catégorie de salariés techniciens et spécialistes de toutes sortes, chargés de la mise au point et de l'entretien du matériel.

Au niveau dirigeant, l'entreprise connaîtra aussi de grandes mutations. Ces dernières ont des causes plus diverses; avec l'évolution des techniques productives se développera, parallèlement, l'actionnariat, les fusions de capitaux et les cartélisations qui donneront aux grandes entreprises une nouvelle dimension.

Toutes ces causes sur lesquelles nous reviendrons auront pour effet de retirer à l'entrepreneur privé (possesseur unique des biens de production) la gestion des entreprises. Cette gestion reviendra de plus en plus à des directions collégiales se composant de spécialistes des différentes branches: économistes, ingénieurs, hauts techniciens, stakhanovistes, flics de toutes sortes.

Mais ce formidable potentiel de forces productives, bien loin de résoudre les problèmes dits de "surproduction" risquerait bien de précipiter davantage l'asphyxie du marché et de rendre les crises encore plus catastrophiques.

C'est d'ailleurs ce qui se produira avec la crise de 1929.

Pour éviter de telles catastrophes, plusieurs mesures seront prises dont la plupart émaneront de l'Etat; mais pour ce qui nous intéresse au niveau de l'entreprise, la nécessité d'adapter plus étroitement la production aux débouchés déterminera la création d'un secteur d'emplois nouveaux en vue de l'étude et de la diffusion sur le marché: statistiques, marketing, publicité, représentation, etc, etc...)

Ces emplois se rattachent soit à l'entreprise, soit sont groupés dans des entreprises spécialisées (la seconde solution semble se développer plus nettement ces dernières années). Quoi qu'il en soit, cette nouvelle catégorie de salariés, bien qu'elle échappe à la production directe, rentre pour une part grandissante dans le coût des produits.

\*

\* \* \*

## LE DEVELOPPEMENT DU CREDIT.

Le besoin pressant qu'ont les grandes entreprises d'adapter leur production au développement de la technique provoque une vague de concentration; d'autre part, l'avènement de ces grandes unités de production demande une plus grande capacité d'investissement. Ainsi, se développent de nouveaux instruments financiers: banques, monnaie scriptura-